

BIBLIOGRAFÍA

Nombre: Juan José Rodríguez González.(1936–2004).

Combatiente Internacionalista en la RPA.

Nació el día 24 de junio de 1936, en el barrio de Arroyo Blanco, Cuebitas, del municipio Gibara en la provincia de Holguín. De origen campesino pobre. Sus padres se llamaban José Rodríguez Rodríguez (Che), y Dolores Herminia González Becis.

Comenzó a trabajar a los 9 años de edad con el padre en siembra de frijol maya, en la antigua finca de Los Argüelles. A los 15 años de edad pasó a trabajar junto con su padre a la Colonia Beolas como cortador de caña y limpia de la misma el cual trabajaba escondido del mayoral Pedro Cardobas, pues no permitían a los menores trabajar.

En el año 1952 lo aceptan como machetero de la Colonia Beola y estuvo en este trabajo hasta el año 1961. Pasa a trabajar en la Granja “Hermanos Sartorio” del barrio Floro Pérez (Auras). Y está hasta el año 1966 que pasó a dirigir la CTC Municipal de Gibara donde estuvo hasta fines del año 1967, donde pasó a dirigir una brigada cañera en el Central “López Peña” del municipio Báguanos, para después ser nombrado Instructor Político de la Compañía No. 3 que residía en “La Esperanza” de López Peña.

En mayo de 1968 es entrevistado por Miguel Escalona, 1er. Secretario del PCC en Gibara, para integrar las Guerrillas Comunistas que estarían en Guantánamo. El día 4 de junio sale junto a un grupo de militantes del PCC y la UJC para dicha provincia. Cumpliéndose el plazo establecido por el PCC por el tiempo de 2 años regresando el 23 de julio de 1970 para su provincia.

El 8 de septiembre de 1970 ocupó la Secretaría General del PCC del Distrito Rural del barrio de Floro Pérez hasta el 30 de septiembre de 1971. Se incorpora como Capacitador en el Plan Pecuario “Hermanos Sartorio” de Gibara.

Ingresó a la UJC en el año 1962, fue miembro del Comité Municipal de la UJC en Gibara, estando en esta organización hasta el 1964 que pasó al PURS, hoy actualmente PCC.

Fue dirigente Sindical en la Granja “Hermanos Sartorio” en 1965, en la lechería de “Dulce María” de Arroyo Blanco.

Fue interventor en octubre de 1963 en “El Jobal” de la sierra. Donde estuvo dirigiendo por espacio de 36 días las fincas de Alipio Pérez y Gerardo León. Luego es trasladado para la finca de las Ortegas, en Cantimploras, al entregarse dicha finca a los dueños regresó para la Granja “Hermanos Sartorio”. Los trabajos que realizó en la finca fueron: Obrero Agrícola, Segundo Administrador, Apoyador de vacas de ordeño, Tercer Normador de toda La Granja. Entre los años 63 y 64 fue seleccionado “Mejor Obrero Destacado”, recibiendo un estímulo de un viaje de visita a lugares históricos de Santiago de Cuba y Guisa.

En el año 1959 ingresa a las Milicias Revolucionarias a la U/M 1824, donde fue Instructor Político de la Compañía No. 3 de ametralladoras.

Participó en todos los acuartelamientos de la zona: Crisis del Caribe, Mocha y Fusil, Movilizaciones para la Recolección de café en naranjo Agrio de Sagua de Tánamo, evacuación de personas y animales en la Lechería Dulce María por el devastador ciclón Flora y albergó 49 personas de la zona en su hogar, también en las intervenciones de fincas en el Jobal, en las Guerrillas Comunistas en Guantánamo trabajó en la agricultura y en las Comisiones de Organizaciones del PCC en Jamaicas, Yateras. En este municipio trabajó en la CTC Municipal por espacio de 7 meses en sustitución del compañero Angel Fernández, fue Secretario General del Distrito Urbano de Jamaicas. Luchó contra los lumpen y religiosos de la zona del Sigual, El Ají, San Carlos y La Luisa. El 3 de marzo al 22 de julio integró las Comisiones de Crecimiento en dicho municipio en los centrales Honduras y Argeo Martínez.

En el año 1962 por su iniciativa se abre un aula de EOC en su casa, donde la esposa era su maestra donde en el año 1965 aprobó el 6to. grado. No pudo continuar los estudios por no existir aulas de SOC en Cuebitas la cual nunca tuvo. En el año 1968 en el municipio de Jamaicas, Yateras de Guantánamo comienza a recibir clases culturales de superación en el aula para dirigentes del PCC, donde aprobó en 1er. semestre y ya en 1970 aprueba el 2do. semestre. Al trasladarse al barrio de Floro Pérez continuó estudiando en el 1er. curso dirigido por el PCC en Fidelidad de Cacocún, terminado el curso en el año 1972 comienza

estudiando en SOC, en 1973, curso dirigido del Partido en Gibara. En el curso escolar de 1974- - 1975 por su iniciativa logra un autorizo del aula de SOC en el barrio de Iberia, en la actual Escuela Rural "Fabio Delgado Mesa", siendo los maestros Luis Rodríguez y Enrique Doimeadios, donde aprobó el 1er. y 2do. semestre de SOC. En el curso escolar 1982 – 1983 aprueba el Curso Básico del PCC en el Centro Escolar "Ricardo Sartorio Leal".

A la edad de 13 años comienza a trabajar con el padre en la finca "Hevias" del Sr. Rafael Argüelles, trabajó en siembras de maíz y viandas, hasta el año 1950. Luego comienza a trabajar en la colonia del Sr. Pepín Beola, hoy Granja "Jesús Menéndez" donde realizó diversos trabajos como siembra, cosecha, limpia y corte de caña, el cual ganaba bajísimo salario hasta el año 1960 que comienza a trabajar en la lechería de Dulce María del barrio Arroyo Blanco, hoy Empresa Agropecuaria Gibara donde se destacó en las diferentes siembras de forraje para el ganado como siembras de pangolas, napier, millo, cebada entre otras. Después pasa a trabajar en el año 1963 a la lechería del mismo lugar el cual fue trasladado por la administración de la Empresa Agropecuaria como administrador de la finca intervenida por la Revolución en el barrio del Jobal, Gibara.

En el año 1964 fue enviado por la administración del Partido a pasar la Escuela de Normadores y Escala Agrícola en el Centro Tecnológico de Holguín I.T.H, que actualmente hoy es el Instituto Tecnológico de Informática, en el cual se graduó a los 53 días. De inmediato comienza a trabajar en la Empresa Agropecuaria Gibara en ese mismo año como Jefe de Norma y Salario estando en esta labor hasta junio de 1966 que es promovido a Primer Secretario de la CTC Municipal en Gibara. En esa época desarrolló un gran trabajo sindical en el municipio, este contaba con solo 34 Secciones Sindicales y en el año 1967 ya había creado 64 Secciones Sindicales con 3 200 afiliados. En este mismo año es promovido para el Batallón Nacional de la CTC, como Instructor Político en la barrio López Peña de Báguanos hasta el 28 de mayo de 1968 que es enviado por el PCC de Gibara a cumplir tareas del organismo en la provincia de Guantánamo. Primero como Guerrillero de la Agricultura por 4 meses y medio en el Central "Argeo Martínez" Jamaicas, Yateras, estando en esta labor hasta octubre de 1968, el cual es trasladado a trabajar como Secretario General de la CTC Municipal en sustitución del compañero Angel Fernández, hasta abril de 1969. Luego pasa a trabajar en las Comisiones Municipales del PCC en crecimiento y fortalecimiento en los centrales azucareros "Argeo Martínez" y "Honduras" y en los sectores

del MINED, INIT, Salud Pública, MINCIN, Forestales y Agropecuarios. Estando en esta labor hasta el 23 de julio de 1970 que regresó para Gibara por haber cumplido las tareas del organismo superior.

El 12 de agosto de 1970 es designado como Secretario general del Distrito del Partido de Floro Pérez (Auras) en sustitución del compañero Luis García y donde también desarrolló un gran trabajo político, estando en este hasta el 20 de noviembre de 1971 que fue trasladado para el barrio de Arroyo Blanco ocupando el cargo de organizador del Partido no liberado ya que a partir de esa fecha entró como Capacitador del antiguo Plan Pecuario "Hnos. Sartorio" Gibara, donde desarrolló un buen control en el trabajo realizado por la capacitación de los obreros, logró que el 100 % de los trabajadores estuviesen aptos para los estudios y con menos de 6to. grado hicieron sus compromisos para alcanzar otro grado a finales de 1979.

En 1975 es promovido al cargo de Jefe de Control Técnico Pecuario en la misma empresa, cumplió esta función hasta el 10 de octubre del mismo año que es llamado por el Batallón de Combate a realizar la maniobra Primer Congreso del PCC en la provincia de Camagüey, Polígono Ignacio Agramonte, terminando la maniobra el 12 de diciembre del mismo año.

El día 17 de diciembre de 1975 marcha a cumplir misiones internacionalistas en la RPA.

Regresa de la misión el 9 de febrero de 1977 producto de haber tenido un accidente de guerra donde fue hospitalizado en el Hospital Militar Naval "Luis Díaz Soto" de La Habana estando en este hasta el 5 de septiembre del mismo año que es remitido para el hospital de rehabilitación "Julio Díaz". En dicho hospital en el local de Terapia Ocupacional elaboró 16 artículos de cerámica que fueron obsequiados en el XI Festival que se produjo en ese mismo año.

Ingresó en las Milicias Campesinas en julio de 1959 como soldado en el barrio de Arroyo Blanco teniendo como Jefe de Pelotón a Tomás Mayo León. Pasó a ocupar el cargo de Jefe de Escuadra y luego como Instructor Político de la Compañía No. 3 de

Ametralladoras Gibara U/M 1824 perteneciente a Banes. Tiempo más tarde pasó a la U/M 2549 del Batallón de Floro Pérez y fue promovido a la 2da. Compañía en el 1er. Pelotón con el cargo de sargento de 3ra. del 1er. Batallón de la U/M 6533, Luanda.

Participó en el atrincheramiento de la Crisis de Octubre donde estuvo movilizado en las costas de Caletones por espacio de 17 días.

Participó en el atrincheramiento de Mocha y Fusil estando 24 días movilizado en los campos de caña del Central "López Peña" en Báguanos y en el Central "Fernando de Dios" en Tacajó.

Participó en la movilización del café en el antiguo regional de Sagua de Tánamo, en Naranjo Agrio, donde estuvo 45 días por el Batallón de Combate del Ejercito.

Participó en la Maniobra Demostrativa que se realizó en el año 1974 en la zona de Pedregoso donde fue condecorado con un certificado de las FAR.

Participó en la Maniobra 1er. Congreso del PCC en la provincia de Camagüey desde el 10 de octubre hasta el 12 de diciembre de 1975 en la U/M 2549, 2do. Batallón donde el Jefe de Batallón era el Capitán Eugenio Pérez. En dicha maniobra ocupó el cargo de 1er. Secretario del Buró del PCC del Batallón y recibió por el compañero Miguel Cano Blanco el certificado de Destacado de las FAR y una carta de conducta para el expediente laboral.

El 17 de diciembre se le llegó un llamado voluntario por el Batallón de Combate al que este pertenecía, para participar en Misiones Internacionalistas de tipo militar. Se incorpora a la U/M 1005 de Holguín, siendo Jefe de Batallón el Mayor Roman Pupo y como Jefe de Compañía No. 2 el Primer Teniente Francisco Gracias. La preparación combativa se realizó en la Guanábana en San Andrés. Luego el Batallón se trasladó para la provincia de Camagüey al Polígono Ignacio Agramonte. El 9 de enero de 1976 por el puerto de Nuevitas, Camagüey, en el buque "20 Aniversario" parte rumbo a la RPA, llegando a esta el 21 del mismo mes.

En la RPA participó en la U/M 6533 en la zona sur de dicho país. El día 4 de febrero

participó en el combate del Río Guanza contra la Unita. El día 7 de febrero de 1976 participó en el combate de la toma del pueblo de Mongo donde se tomó gran arsenal de armas y 400 prisioneros y unos pocos heridos.

El día 12 de febrero participó en la toma del pueblo de Yunje, donde calló junto a dos compañeros más en un cerco por el enemigo, donde se combatió ferozmente para no caer en manos enemigas, siendo su salvación un tanque de guerra que llegó en ayuda causándole al enemigo muchas bajas, 47 prisioneros y todo el arsenal de armas.

El 14 de febrero participó en la toma del pueblo de Bouguea en la provincia de Cirva Porto causándole al enemigo algunas bajas, varios heridos, gran arsenal de armas y se le ocupó gran cantidad de dinero angolano.

El 24 de febrero de 1976 participó en la toma del pueblo de Cerpapinto y de la aldea Chipombo causándole al enemigo la derrota definitiva donde se ocupó todo su arsenal bélico, tanto de armas como en transporte. Del 28 de mayo al 12 de junio participó con su pelotón en una emboscada contra la Unita en el pueblo de Rosado, al sur del Africa donde no se tuvo ningún encuentro.

Participó en una emboscada en el río, en la aldea Cayondo en la entrada del pueblo Folgare Matade, Altura de Paiba, no teniendo acciones combativas.

El 24 de junio de 1976 participó en un peine a 90 km. Del pueblo de Altura de Paiba, cumpliendo ese mismo día 40 años de edad. Se tuvo un encuentro con el enemigo (Unita) causándole 7 bajas y ocupándole varias armas.

El 12 de julio son evacuados para regresar hacia Cuba. Se recibe una contra orden del mando superior y el 22 del mismo mes regresan para Chisfandongo, Luanda donde integró a un nuevo batallón bajo el mando del Mayor Edel Esquivel Martínez, siendo el Jefe de la Compañía el Capitán Raúl Corrales y también como custodio de la Misión Militar cubana en la RPA. Esto ocurrió porque el Batallón al que este pertenecía fue desintegrado por haber cumplido la misión asignada durante la guerra. Por decisión del mando superior se acuerda dejar un gran número de hombres de dicho batallón para cumplir nuevas misiones.

En la Misión, del 10 de agosto de 1976 al 15 de enero de 1977, estuvo de escolta en los almacenes de armas, carros blindados, oficinas del alto mando militar, la casa particular del Presidente Agoshtino Neto y la casa del compañero Jorge Risquet, donde pasó a ser Jefe de Escuadra y Sargento de 3ra. Luego pasó a escoltar la tribuna del día 2 de noviembre, donde se festejaba el 2do Aniversario del Triunfo de la Revolución Angolana, estando presentes el Presidente Agoshtino Neto, la Comisión Central del MAPLA como partido de los trabajadores y el Estado Mayor de la Misión Militar Cubana en Angola. El 20 de diciembre del año 1976 participó en la maniobra 20 Aniversario que se efectuó en Angola donde estuvieron presente el compañero Neto y el Estado Mayor de la Misión Militar Cubana.

Del 27 al 28 de diciembre participó en una maniobra militar, demostrativa y calificativa, presidida por el General de Brigada Abelardo Colomé Ibarra, alcanzando la Compañía de la cual era miembro el 1er. lugar; en la misma estuvieron presentes representantes del Comité Central del PCC y de la RPA.

El 16 de enero de 1977 salió junto a su pelotón, el cual era vanguardia, a cumplir una misión desde Luanda hasta Ambrisetete, pasando por Ambris y Moserras. Custodiaban un convoy compuesto por 17 carros y dos BTR blindados, los cuales llevaban la misión de la construcción de varios puentes destruidos por el enemigo en la guerra, casi todos los que iban en la caravana eran civiles cubanos. El día 23 de enero los zapadores de dicha caravana desactivan 18 minas antipersonales, las cuales estaban situadas cerca de tres turbinas que le daban agua al pueblo Ambrisetete y las mismas estaban paralizadas. El día 24 de enero, al regreso de Ambrisetete para Ambris el enemigo les hace una emboscada en la selva de Moserras, aproximadamente de las 10 a 12 a.m. pero salen victoriosos derrotando al FNLA y capturan al Comandante de Portugal y un carro lleno de armas de procedencia china. Al salir de dicho lugar el BTR 60, donde el combatiente iba, fue alcanzado por una mina antitanque. Durante la explosión es volado de 7 a 8 metros de altura junto a otros 12 combatientes. Fueron trasladados al pueblo de Ambris y luego hasta el Hospital Militar de Luanda en avión; allí fue atendido por médicos cubanos y angolanos. El día 9 de febrero es remitido para Guinea Bisau (Konacris) y de aquí para La Habana donde fue ingresado en el Hospital "Luis Díaz Soto" (El Naval) en La Habana del Este, piso 7mo. cubículo 7, cama B. Fue operado el 8 de agosto de 1977 de la uretra y de la vejiga se le extrajo 4 cálculos

(piedras) y cuerpos extraños de la metralla.

El 5 de septiembre fue remitido al Hospital Civil "Julio Díaz" en Fontanar, La Habana, allí recibió atención de rehabilitación por espacio de 1 año y dos meses. En ese tiempo fue operado varias veces de escaras en las nalgas por la poca circulación de fluido sanguíneo y golpes recibidos en los ejercicios de rehabilitación el día 10 de mayo de 1977.

En Guantánamo, Municipio Jamaicas, en el barrio de Yateras desde noviembre de 1968 a julio de 1970 fue miembro del Consejo de Defensa Civil y en la cual fue Oficial de Guardia.

El 16 de abril de 1976 fue graduado de Sargento de 3ra. En el acto efectuado en el pueblo de Mongua, Angola.

Por el trabajo desarrolla en la RPA fue seleccionado varias veces destacado y por último vanguardia de las FAR, fue estimulado por el mando del Batallón los Instructores Militares Mayor Eder Esquivel M. y el Capitán Raúl Corrales, con diplomas de reconocimiento a su trabajo destacado como militar y una mención de honor por haber participado en el 1er. Festival de Aficionados de las FAR en la MMCA.

Antes del triunfo de la Revolución no fue mujalista, no estaba militando en ningún partido corrompido de aquel tiempo ni participó tampoco en ninguna de sus elecciones. Cooperó con el Cabo Emilio Lorenzo en entrega de los informes al Ejército Rebelde, bajo el mando del desaparecido Comandante Eddy Suñol en la zona de Candelaria, Gibara.

En el año 1960 pasó una escuela de 15 días en Güirabo, Holguín. Realizó una prueba llamada Ametralladora 30 y a fines del propio año pasó una escuela de Jefes de Escuadra en San Germán.

En junio del año 1964 pasó la escuela de Normas y Salarios en el antiguo ITH de Holguín.

Pasó un seminario de tres días en la Barrigona, Holguín, cuando el censo del ganado

vacuno efectuado en la provincia y también un seminario de cómo controlar el trabajo del Control Técnico Pecuario en la antigua Agrupación “Luis Mario” en Holguín, por espacio de tres días por el instructor ingeniero Avila en el año 1975.

En el primer matrimonio que tuvo con la señora Ana María Hernández Grazz tuvo 6 hijos, dos varones y 4 hembras. El hijo José Reynaldo cumplió misiones internacionalistas en la RPA. Luego de varios años se divorcia ya que esta le fue infiel. Vuelve a matrimoniarse con la compañera Valentina Rodríguez Aguilera, natural de Gibara con la cual tuvo un hijo y responsable de dos hijastros.

Ingresó a las Milicias Nacionales Revolucionarias el día 19 de abril de 1959. Fue fundador del organismo de los CDR en el barrio de Arroyo Blanco antigua zona 16. Junto a Eleodoro Pupo fue nombrado el 12 de marzo Presidente del CDR 6 “Wilfredo Matheus Orihuelas” del zonal 6 de Gibara. El día 8 de abril fue nombrado coordinador de la zona 6. Perteneció a la Sección Sindical de la Empresa Pecuaria “Hnos. Sartorio” en Floro Pérez.

En 1961 perteneció a los Jóvenes Rebeldes de Gibara. Pasa en 1962 a las filas de los Jóvenes Comunistas, estando en estas hasta 1964 que pasa a las filas del PCC como aspirante y ya en 1965 como miembro de este organismo político. En marzo de 1981 funda la Asociación de Impedidos Físicos a Motor, actualmente ACLIFIM.

En el año 1962 fue movilizado por un mes en la zafra del central “Urbano Noris” de San Germán y luego por 15 días en el central “López Peña” de Báguanos. En el año 1963 fue movilizado por un mes en corte y alza de caña en el central “López Peña” y luego por 22 días en el “Urbano Noris” de San Germán. En el año 1964 participó por 15 días en labores de zafra en el central “Urbano Noris” en la limpia y fertilización. También participó por 20 días en cortes de caña quemadas en Manatí.

En 1965 participó en distintas movilizaciones permanentes en los centrales “Urbano Noris”, “López Peña” y “Fernando de Dios” por el período de 54 días.

En 1966 participó por 28 días en la zafra del central “Urbano Noris” y 45 días en recogida de café en Pino del Agua.

En 1967 participó los fines de semana en cortes y alza de caña en los centrales “Rafael Freyre”, “Cristino Naranjo”, “Maceo” y “López Peña” haciendo un total de 43 días.

En 1968 participó por 5 meses en la zafra azucarera en los campamentos de La Esperanza, La Caimana e Hicacos 1 del central “López Peña”.

En 1969 participó los fines de semana en las tareas de zafra en el central “Argeo Martínez” de Guantánamo por espacio de 44 días y en siembra de caña los fines de semana por 16 días. En riego de abono a las cañas 8 días y en fumigaciones en avioneta a las cañas por 2 días.

En el año 1970 participó en el central “Honduras”, del municipio Jamaicas, en Yateras provincia de Guantánamo, en la limpia de caña por 13 días, en abono por 9 días y en corte y alza de caña por 56 días, ganándose el bono de las 5 000 arrobas y sobre cumpliendo el plan con 250 arrobas.

En el año 1971 participó en la zafra azucarera del central “Rafael Freyre”, en la granja “Jesús Menéndez”, en los bloques de Bélgica, La Caridad y Cuebitas por espacio de 23 días.

En el año 1972 participó en la zafra movilizad por 10 días en el albergue Macio de “López Peña” y los fines de semana en pintura y embellecimiento por 14 días en el central, y en carga y descarga de heno en la Empresa Pecuaria “Hnos. Sartorio” de Gibara.

En el año 1973 participó los fines de semana en el antiguo Distrito “Jesús Menéndez” de La Caridad por 16 días.

En el año 1974 participó de forma permanente en la siembra de caña en el central “Maceo”, albergue “Latour”, Bon. Especial de la región de Holguín por un total de 67 días entre los meses de mayo, junio y parte de julio. En otras labores participó por 14 días en ajiles de caña, alza y corte.

En el año 1975 participó por 4 días en la caña y en labores afines en la Empresa

Pecuaría de Gibara en la descarga de abono en el almacén de la empresa del bloque “El Vapor” por 12 días. Desde el 10 de octubre de 1975 hasta septiembre de 1978 no participó en trabajo voluntario por encontrarse en la maniobra “1er. Congreso del PCC” en la provincia de Camagüey y cumpliendo misiones internacionalistas.

En el año 1962 mantuvo en la Granja “Hnos. Sartorio” el galardón de obrero destacado el año completo. Entre los años 1963 y 1964 fue seleccionado sucesivamente como obrero destacado manual en las labores agrícolas a nivel provincial, recibió 2 diplomas por la Emulación Socialista, 1 manecilla de bronce, un botón distintivo Destacado Provincial en la provincia de Santiago de Cuba, municipio Quemados de Güines.

Además obtuvo otros certificados como: 100 días de labor, Certificado de los 120 días, Guerrillero de la Agricultura, 1er. Congreso del PCC (maniobra militar), Mención de Honor de las FAR en la RPA, Certificado de Honor en la RPA, Diploma Mención “Jesús Menéndez” año 1961 y por último recibió el 28 de septiembre por el organismo nacional de los CDR “20 Años de Servicio”, firmado por Armando Acosta Cordero, coordinador Nacional de los CDR en el año 1980. Los diplomas de Padre Ejemplar de los años 1968, 1970, 1971, 1974 y otros.

Cooperó cuando el ciclón Flora azotó a la isla en el año 1963, participando en la evacuación del personal al cuartón Cuebitas y en su casa albergó 49 personas por espacio de 3 días.

Participó cuando en canje de la moneda como escolta en la escuela rural “Saturnino Loras” por espacio de tres días en el barrio Arroyo Blanco.

Participó en la provincia de Guantánamo, municipio de Jamaicas cuando la abatidas a los vagos, lumpens, espiritistas y religiosos.

Hasta el último día de su vida se mantuvo en diferentes tareas de nuestra Revolución, el Partido y gobierno. Muere el 28 de octubre del 2004 hospitalizado de una penosa enfermedad, sus restos descansan en el Cementerio de los Mártires –Gibara –Holgún.









